

5 céntimos

EL IDEAL

5 céntimos

Órgano de las Juventudes Republicanas Revolucionarias de los distritos de TORTOSA Y ROQUETAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Tortosa un mes, 0'25 ptas.
Fuera, trimestre, 1'00TORTOSA 5 AGOSTO 1916
No se devuelven los originales aunque
no se publiquen.REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
Bajada del Puente del Estado,
IMPRENTA, (Ferrerías) TORTOSA**¡Salve, Revolución!**

Tu solo recuerdo ahoga la voz de mi alma; quiero llamarte a gritos y la pena me anuda la garganta y mi pecho late ansioso de tenerte en los brazos para llorar contigo el olvido en que todos te tienen...! Para maldecir a los que te evocan, y cuando pueden verte triunfal, dominadora de pueblos, palidecen y se amedrantan ante tu arrolladora gallardía. Para increpar a esas mujercuelas (jefes), que nuestros antecesores encumbraron; para pedirles cuentas de su actuación; para maldecirles y escupirles en el rostro nuestra bilis de jóvenes rebeldes que no admitimos combinas, ni suspensiones; que por que queremos la revolución y la consideramos como el remedio que ha de curar, no ya solamente el estado anémico de nuestra patria, sino del mundo entero, a tí te ofrendamos nuestra vida de idealismos, nuestras almas de rendedores.

¡Salve, Revolución! El gañán te canta en los campos esgrimiendo la hoz que quiere segar miles de años de oscurantismos y supersticiones. El obrero de la fábrica y de los talleres te evocan posesos del vértigo de lucha. El sabio, las grandes inteligencias sueñan con tus frutos de innovación y de tu fuerza para cambiar rápidamente el estado moral y espiritual de la sociedad. ¡Oh revolución! ¿qué es lo que te detiene en el corazón de las multitudes? ¿Qué es lo que ante tí se levanta para detener y romper las olas del malestar social?

* * *

La Monarquía se come en sus festines a España; chupa su sangre como las sanguijuelas. ¡Todo festín da por resultado un montón de huesos; toda matanza es un banquete! Y tú, ¡oh pueblo! vas a dejarte asar los hígados para que sirvan de sabroso bocado a unos cuantos antro-

pófagos de pueblos. Pueblo: estás en la cima de tus desventuras, reflexiona y decídite a emprender el camino de salvación o húndete en el abismo de tu miserable inconsciencia y de tu sangrienta debilidad.

* * *

... y rugen allí los cañones lanzando sobre la masa de los soldados bocanadas de humo que se pierde poco a poco desechos, por el viento. Ante la matanza, todos recuerdan *sus deberes, las imposiciones del honor, la fidelidad y la abnegación que debían a la patria*. Entre los épicos choques, entre el infierno de cobre y de bronce, entre el rugido de la salvaje hecatombe no hay corazón humano que se estremezca y se sienta humillado ante tanta inhumanidad..! ¡Maldita guerra! ¡Mil veces maldita! ¡Que la humanidad siga inconsciente la locura de unos hombres que sienten sed de sangre y grandeza...!

¡Salve, Revolución..! Todo entero: estados, religiones, instituciones, sociedades, está pronto a hundirse y desaparecer en las ruinas, está pronto a sucumbir. ¿Y tú, qué esperas? ¿Cuándo hecharás los cimientos del nuevo mundo ideal? ¿Cuándo levantarás el Estado pueblo que forjamos en los senos de nuestro espíritu?

JOSÉ MONCLÓS ALEMANY.

Republicanos: Leed REBELDIA
semanario que aparece en Al-
cañiz.

Se vende en esta Redacción
10 céntimos 10

LIBERALES DE PEGA

La mayor de las calamidades que actualmente padece España es este Gobierno plaga, es este Gobierno azote, que toma el fresco y lo que puede a la sombra de la frondosa palmera del presupuesto.

¿Qué pecado hemos cometido, Señor, para que nos dejes caer en las uñas de la jarca romanonesca, para que entregues esta nación sin ventura a sus más encarnizados enemigos y la pongas, como al pez, en la sartén en que lo han de freir y en el plato en que se lo han de comer?

Nuestros ministros se llaman liberales, que es para ellos llamarse andana en todos los grandes problemas. La cuestión es tener la sartén por el mango y la olla por el asa. La olla en que se cuece España para que ellos se la cenén. Porque ¿qué liberalismo es el de Romanones, ese negociante sin escrúpulos, y político con menos escrúpulos aún, picaro primero de este Gobierno de pícaros, cuyo paso por el banco azul no se nota el alza de lucros y dengangas más que en los balances de la casa Figueroa, ese traficante que se enriquece en donde y cuando la nación se arruina, que gana dinero en Marruecos cuando nosotros estamos perdiendo allí hasta la potra, que saca provecho de la neutralidad y de la guerra que a todos nos ha empobrecido y nos ha acortado la ración? ¿Qué liberalismo es el de Alba, Lloyd George de Valladolid, encumbrado por su traición a la Unión Nacional, agente del trust trigoero que nos sube hasta los cielos el pan para que no lo pueda alcanzar nuestra boca? ¿Qué liberalismo es el del tronco Burrell, el Júpiter Turnante de Instrucción Pública, o *terror da terra e dos mares*? ¿Qué liberalismo es el de las restantes excelentísimas nulidades del Gabinete, sobre todo el de Gasset? ¡Gasset! ¡Ja, ja! El hidráulico contemplativo, el beneficiador de las frases de Costa, criatura y hechura del trust de la prensa, de ese otro grupo de intereses antinacionales. En diez años de canalismo y de ministrismo lo único que *canalitos* ha canalizado ha sido su ambición. Lo único que ha regado ha sido su viña. Los únicos pantanos que ha hecho, son los que hace cuando mea. Si el hombre quisiera de verdad fertilizar nuestros campos, no tendría más que abrirse la frente, que con el agua que tiene en la sesera se podría regar la Manchuria y el Sahara. Pero no tengáis miedo. Y aún quiere ir este mes a Aragón a mitinear, a tomarles el pelo y la lana

de la *fogueta* a los borregos de mi país. Si las piedras de las calles de Barbastro no se te van solas a la cabeza, será porque allí la vergüenza está mucho más abajo de los suelos.

El liberalismo de esa gente es un liberalismo de pega. Ya sabemos en que consiste el liberalismo de los gobernantes de la ciudad alegre y confiada que, como dice Sofanios, fué tornada en cama de bestias. Ante todo, los intereses de los patronos ferroviarios, de los navieros, de los textiles, de los metalúrgicos. Hay que guardar el orden de ellos, que es el desorden y la esclavitud nuestra. Hay que defender los enormes dividendos de los accionistas, los sueldos bárbaros de Maristany, de Boix, de los consejeros. Y a los obreros, que los parta un tren. A los obreros, a tratarlos como perturbadores, porque le piden a la Compañía, al burgués, que no les apriete tanto el cuello. A los obreros, a hacerlos matar por sus propios hijos, que ellos entregan a la patria para que la defendieran a ella y no a sus explotadores. A los obreros, a echarles encima la guardia civil, que todos pagamos y que los gobiernos utilizan siempre contra nosotros. A los obreros, a negarles el derecho de holgar un día. Y a negárselo vosotros, los gandules eternos. Si los trabajadores cobraran seis mil duros por no hacer nada o por hacerlo todo mal como los ministros ¿se declararían en huelga?

El liberalismo de esos liberales ya lo conocemos. Ya hemos visto que libertades se toman en la Constitución. ¿Eso es liberalismo? Eso es libertinismo.

Tres meses hemos estado pidiendo una amnistía. Pues hasta el día antes de estallar las huelgas, no dijo el ministro que tenía preparado el proyecto de ley. Pero, ahora —añadió— las circunstancias no permiten conceder la gracia; hay que esperar a que se despeje el horizonte. Nos querían vender el perdón por el silencio. Meténla en el intestino la amnistía. Yo de vosotros no la quiero. Llevadme a la cárcel.

ANGEL SAMBLANCAT.

Londres, Julio 1916.

MATRIMONIO CIVIL

Pronto contraerá matrimonio civilmente nuestro queridísimo correligionario y corresponsal de Perelló, D. Jaime Casadó, con la bella y simpática Srta. Concepción Lleixá.

Felicitemos a nuestro buen amigo la decisión, e invitamos a nuestros correligionarios a seguir igual ejemplo.

¡Así se hace República!

A la familia clerical

A vosotros, familia *roedora* de la Humanidad, a vosotros que tanto trabajáis para ganar soldados para vuestro campo, aquí me tenéis con mis armas, para ayudaros en vuestra lucha, si contestáis a las preguntas que voy a haceros, y me convencéis de la verdad:

Preguntas vulgares

¿En qué pensaríaís y como lucharíaís, si el Gobierno os quitara vuestras rentas, y lo hubieseís de hacer todo para ganar el cielo?

¿Para qué ambicionaís los ascensos de vicario a cura, de cura a canónigo, de canónigo a obispo.... y todas esas alturas que hacen subir también vuestras rentas?

¿Porqué cuanto más altos soís, más os consolaríaís, mejor vestís, más lujo gastáis.... sabiendo que el verdadero Cristo era un pobre, que predicaba y amaba la humildad y la pobreza y no la soberbia y la opulencia?

¿Porqué todos vosotros ambicionaís la riqueza y detestáis y no os compadecéis de los pobres?

¿Porqué vivís los que podéis en suntuosos palacios en medio de la opulencia, y no pensáis con los que se mueren de hambre?

¿Quién de vosotros se avendrá a propagar vuestras doctrinas, sin más dinero que la voluntad de los creyentes?

¿Porqué los que podéis tenéis criadas, para que os sirvan, carruajes y otras comodidades propias para vuestro recreo, cuando sabéis que Cristo era criado de los demás y no gastaba comodidades porque era pobre y justo, y quería serlo?

¿Porqué todo lo que hacéis lo hacéis a cambio de dinero y no a cambio de vuestra fé, de vuestra bondad?

¿Cuántos difuntos enterraríaís gratuitamente?

¿Cuántas misas diríaís, para salvar las almas, si sus interesados no os pagasen?

¿Cuánto tiempo frecuentaríaís las iglesias y llevaríaís vuestro hábito, si no os dieran dinero? ¿Qué es el dinero para vosotros?

¿Qué son iglesias para vosotros?

¿A quién adoráis como a vuestro dios? ¿Qué diferencia hay entre vuestro dios y el dios de los fanáticos? ¿Cómo cumplís las obras de misericordia?

¿Porqué decís—visitar a los enfermos—si vosotros solamente los visitáis para que os dejen algo en su testamento para bien de su alma?

¿Porqué decís—dar de comer al hambriento

—si el hambriento es quien os alimenta a vosotros?

¿Porqué decís—vestir al desnudo—si vosotros desnudaís al vestido?

¿Porqué decís—enterrar a los muertos—si vosotros enterráis a los vivos y no enterráis a los muertos sin dinero?

¿Porqué decís—enseñar al que no sabe—si vosotros ponéis mil obstáculos al que quiere aprender?

¿Porqué decís—corregir al que yerra—si vosotros calumniaís y aborrecéis al que..... *acierta?*

¿Porqué decís—perdonar las injurias—si vosotros injuriaís a los demás?

Respondedme con verdades, y seré uno de vuestros amigos y propagandista.

VICENTE FONTANET.

APRENDIZ Se necesita uno en esta imprenta. Ganará enseguida.

IMÁGENES

Una joven mírase en el espejo. Y al verse bella sonríe satisfecha e inúndale el deseo de ser amada. Un deseo se ha poseído de ella, y la retiene unos instantes ante el espejo; se arrodilla en una silla, mirándose siempre con la unción de los poseídos; poco después cierra los ojos, oscila su cuerpo y cae... Sigue unos momentos en el suelo; la palidez inunda su rostro; tiene sus labios amoratados; tiene sus ojos desvanecidos; su cuerpo se agita. Se....

Otra vez sobre la silla; pero esta vez no está arrodillada, esta vez está sentada, sosteniendo con una mano la cabeza que a su vez tiene sobre la rodilla. Con la otra mano sostiene el espejo; pero no le consulta ya su belleza; pero ya no se mira el rostro. ¿Por qué no se mira ahora? ¿Por qué no se satisface contemplándose como antes? ¿Por qué no busca en el espejo a sus ojos azules y penetrantes, a sus ojos habladores, insinuantes?

Ha dejado caer el espejo que hecho añicos, mirábanle unos, mientras otros le hacían guiños. La joven se exaspera y patea los añicos del espejo con rabia; luego llora. Después habla, y dice: «Eres el ser más miserable, ¡fatídico espejo! Las mujeres nos pasamos horas y horas mirándonos pero tu nos vuelves coquetas, tu nos haces ver nuestra hermosura superficial; de nosotras; pero será siempre impotente para retratar por dentro... Nunca viene a consultarte

quien busca la huella de una pena que pasea por el laberinto del corazón, o un dolor intenso que araña el alma; nunca! Las almas doloridas se ven en un cristal transparente, claro y diáfano, que nos lleva más allá, más lejos de lo que puede retratarse en un espejo. Sus causas son objeto de la óptica de nuestros sentidos; sus efectos en nuestro físico son visibles en cualquier espejo.

Cuando me miro en tí, solo alcanzo a ver los encantos de una belleza superficial; cuando me miro en el espejo de otros ojos, éstos llegan a hablarme al alma; cuando busco en los espejos de los míos, no hallo nada, nada... Porque una belleza es temporal, y cuando la empaña el hálito del tiempo no produce el efecto de otras veces que ha absorbido la atención..... Y para verme yo misma, estos rasgos que en mi juventud eran belleza.... y para sonreirme yo misma.... no, no; quita de ahí! maldito espejo! Tú escondes un enigma; y no siendo más que una ilusión a dejarnos dominar y pasar junto a tí mirándonos horas y horas. A tí te empañan el aliento y el frío. La mirada amante solo la empañan las lágrimas y solo se enfrían, éstas, cuando las congela la muerte.

¡Cuánto nos ciega el deseo de vernos hermosas, de contemplarnos y admirarnos a nosotras mismas! ¿Y por qué está vanidad? ¡Si solo es simple ilusión! por que vamos a amarnos a nosotras mismas? ¡Si hemos de ser objeto del amor de otros seres! Que cursi, que simple.

La forma nada es, si el interior tiene defectos, que nunca pueden desaparecer aunque formas exteriores lo disfracen y envuelvan de una belleza postiza.

Debemos poner todo nuestro cuidado en volver los ojos hacia dentro y mirarnos y conocernos.

ZEUS.

Obreros: Comprad
el papel de fumar

Unión Ferroviaria

PARA QUE SIRVE EL CLERO ESPAÑOL

El clero español sirve para malgastar un montón de millones ganados por el sudor del obrero. Millones que han costado, sudor, trabajo y pasar y miserias al obrero para que pueda vivir disfrutando y sin trabajar esa gente que en vez de predicar la paz y la igualdad como predicaba Cristo, predicán la guerra y la desigualdad, viviendo en ella.

¡Cuántas veces ha habido y hay obreros

que enfermos y sin nada que comer sus hijos le piden pan porque tienen hambre, y no se lo puede dar porque no tiene, y sin embargo tiene que pagar para que esa gentuza pueda manio-brar en contra del mismo obrero.

Ahí tenéis un ejemplo de lo que sirve esta gente que se hace llamar cristiana y predica-dora de la doctrina de Cristo, que es toda al re-vés de lo que decía Cristo; ya que Cristo decía: dar de comer al que tenga hambre; y ellos lo hacen al contrario, cuanto más hambre tiene el obrero más le aprietan el cerco para que se rinda a sus garras. Pero el obrero que es leal a sus ideas nunca debe rendirse por más que le aprieten; antes morir que rendirse a esa ca-nalla clerical.

También sirve el clero para hacer reñir las familias honradas y que viven en completa ar-monía. Cuántas veces se han visto a familias que vivían en la más completa unidad se-pararse por intrigas de otras personas que no son otra cosa que *perritas* que todos los días van al confesonario a recibir las órdenes del cura, que es de donde el clero dirige todos sus planes, ya sea por cuestiones políticas, ya de intereses u otra clase de cuestiones; desde el confesonario dirigen todos los planes más es-candalosos.

Hay que luchar para que esto acabe. Hay que impedir que nuestras mujeres vayan a con-fesarse, ni se relacionen con la iglesia para no ser víctimas de ella. Hay que luchar para sa-car a esa gente de España, porque si continúan en ella acabarán por echarla a perder. Hay que demostrarles que no sirven para nada bueno y para esto es preciso no ir a ningún acto suyo y despreciarlos siempre. Hay que decirles que solo sirven para crear ignorancia, odio y to-dos los más grandes males que se conocen en el mundo.

Y solo así, luchando y empleando todas las fuerzas y armas en contra de ellos, lograremos barrer toda esa inmunda gente que nos explota y deshona.

R. B.

Serra de A'mos julio 1916.

DESDE FUERA

AMETLLA

Un cura modelo

Así lo tenemos los ametllenses. A raíz del último con-flicto ferroviario no se daba punto de reposo visitando a la tropa, más bien dicho, al oficial que la mandaba, a la guardia civil y al personal esquirol que prestaba ser-vicio en la estación. Parecía un constante defensor de la com-

pañía del Norte, prueba inequívoca de ello, de que sentía con toda el alma si la tiene, (yo no se la he visto nunca) de que los intereses de la compañía se viesan mermados por una actitud de su personal que calificaba de intransigente es que hubiera visto con agrado y con la mayor naturalidad que los obreros huelguistas hubiesen tenido un fracaso mayúsculo y que extenuados por el hambre hubiesen tenido que implorar su puesto a la compañía.

Respecto a nuestro padre de almas agradeceré al activo corresponsal de *El Pueb'o* en esta población para que en las columnas de aquel periódico, ponga de relieve algunos actos que sabe perfectamente el amigo Cañagüeral, que no están muy en carácter en la misión sagrada de un ministro de la iglesia; yo por mi parte no me pasará desapercibido nada arbitrario que cometan ya sea la autoridad civil, como judicial, como eclesíastica.

Sabré poner los puntos sobre las íes y los lectores de EL IDEAL, saborearán todo cuanto de ruín y malvado tenemos los ametilenses.

Hay que barrer; tenemos buenas escobas.

EL CORRESPONSAL.

MÁS DE BARBERÁNS

El sábado día 22 del pasado mes de Julio, la sociedad de Socorros Mútuos de San Roque de este pueblo, celebró Junta General extraordinaria u ordinaria (esto como no lo sé, no lo digo); lo que si sé, es que fué convocada para tratar asuntos de interés para la sociedad.

Esta sociedad (se titula hermandad) que fué fundada para socorrerse unos hermanos con otros, que desde su fundación a esta parte ha progresado a pasos gigantescos que se ha visto siempre floreciente y que siempre ha velado por el bien de los socios, pero en especial en la hora presente en que la dirige el incansable presidente Miguel Subirats.

Pero en la hora presente la veo en una crisis, que pena me da el decirlo, verlo y pensarlo, porque pronto me parece que va a quedar disuelta como deshecho está nuestro pueblo.

¿No os acordais que en el año 1913 cuando la Sociedad se ponía al nivel para ser el bien del pueblo, que hombres ingresaron? ¿No os acordais que se decía por el pueblo que cuando estos hombres entrarían dentro se perdería el dinero?...

Pues bien, en la antidicha Junta celebrada el día 22 de Julio aquellos hombres presentaron proyectos tan beneficiosos que hasta ... los pelos de mi cabeza me dicen que eran malos.

¿Y, por qué? Muy sencillo. Por que en tantos años que nos gobiernan, que guían al pueblo, solo han pensado para su estómago y bolsillo. ¿Y ahora quereis que nos den una cena de veinte reales por día?

Socios de la Sociedad de San Roque: vigilad, vigilad bien a algunos que teneis dentro de la lista, porque ya están preparando las redes para cogeros dentro y después venderos como a Cristo, que fué vendido por treinta monedas y para prenderle le besaron, a vosotros os venderán con palabras dulces pero falsas.

Sólo una gran revolución política, con la supremacía del interés social y humano sobre el interés de los poseedores y dominadores, puede reconquistar la tierra y los medios naturales y sociales de producir para los productores directos, para los trabajadores de la

inteligencia y de las manos, lo que quiere decir que para la Humanidad entera, pues nadie debe entrar en ella sino a título de trabajador o productor, para ostentar el derecho a ser consumidor. A esta revolución, política porque se propone una nueva coordinación de los derechos y de los deberes sociales, han de concurrir la inteligencia y la acción, pues ni la inteligencia ni la acción han de resignarse eternamente a vivir al servicio de los poderosos y dominadores, grandes o pequeños, elementos sociales no creadores, sino parasitarios, sin otra función que la de dominar, no con fuerzas propias, que no tienen, sino con la inteligencia y con la acción que a ellos han de venderse para ese menester,

La fuerza social para esta revolución reside en el proletariado. La condición de su triunfo es que de pura fuerza física, inconsciente, cumpla el deber social que la incumbe de convertirse en poder inteligente.

DR. JAIME VERA.

POETAS REVOLUCIONARIOS

EL FRAILE Y EL FRUTERO

¡Fé! ¡Moral! ¡Religión! ¡Verdad! ¡Justicia!
gritaba casi siempre en sus sermones
cierto fraile, tachado por acciones
de fiereza, impudor, dolo y codicia.

Lo oyó un viejo frutero, el tío Malicia,
y soltó de repente sus pregones

“¡Uvas, peras, sandías y melones!”
¡Es la fruta que llevo una delicia!”

—¡Sacrílego! con tono furibundo
gritó el predicador. — *¿Cómo se entiende?*

¿Así el templo profanas, vagabundo?

¿Por qué—replicó el otro—me reprendes?

Quiere vuestra merced ser en el mundo
único que pregone.... lo que vende.

X. X.

La huelga de constructores de carros

Los obreros del ramo de construcción de carruajes en madera y hierro presentaron a sus patronos, por mediación de la Sociedad de resistencia unas modestas bases, pidiendo, entre otras mejoras de menos importancia, la jorna-

da máxima de nueve horas y una reglamentación de jornales para los oficiales, puesto que, hasta la fecha, había regido de manera desproporcionada entre los mismos obreros del oficio.

Muchos patronos, la mayoría, han aceptado y firmado ya las referidas bases demostrando reconocer la justicia que acompaña a las peticiones formuladas por la Sociedad. Otros patronos, la menor parte, parece no quieren reconocer lo justo de las peticiones de sus trabajadores ya que se han negado a aceptarlas provocando, como es natural, la huelga en sus talleres y valiéndose de todos los medios para reclutar personal extraño a la Sociedad obrera, con el fin de sustituir a los asociados. No sería de extrañar la conducta de esos patronos, si se tratara de gente retrógrada y reaccionaria; pero es el caso, que precisamente esos patronos que se han negado a aceptar las peticiones de los trabajadores, son la mayor parte personas pertenecientes al partido republicano, desde el que continuamente se predica por la obra de redención, de emancipación de la clase trabajadora.

No he de entrar en materia para analizar y dar mi opinión respecto a las peticiones formuladas por los obreros constructores de carruajes: primero, porque no cuento con suficientes facultades para hacerlo, y después, porque lo hecho por la mayor parte de los patronos, dice más, mucho más, de todo cuanto yo podría escribir. Atengámonos, pues, a lo más práctico: a dar valor a los hechos y no a las palabras. Y el hecho es este: que la mayor parte de los patronos han aceptado, íntegras, las bases presentadas por la Sociedad. Y este hecho prueba de una manera bien palpable, de que a los obreros les acompaña la razón, ya que si así no fuera, se habrían negado aquéllos a conceder las mejoras pedidas por sus obreros. Y ahora, basándome en los hechos, me parece no es aventurado el decir, afirmar y sostener, que las peticiones de los trabajadores son modestas y justas a la vez. Y siendo esto así, ¿cómo justifican su modo de proceder los patronos que no han querido aceptar todavía las bases de la Sociedad, algunos de los cuales, por añadidura, se llaman republicanos? ¿Es así, acaso, cómo practican el programa del partido a que están afiliados? ¿Es así cómo dan ejemplo de su republicanismo? ¿Es en este momento—que es el más apropiado para demostrar su amor al Progreso—como dan prueba de sus ideas progresistas? ¿Es así como se demuestra ser amante de la Justicia, de la Libertad, de la Igualdad y del Progreso?

Por hoy, únicamente expongo estos hechos para conocimiento del público en general y de los obreros en particular. Me abstengo, en este

artículo, de hablar más claro, relatando el proceder de algunos patronos, porque confío en que rectificarán su actitud. Si acaso no fuera así, si ellos persisten como hasta ahora, iré sacando a la publicidad los nombres y hechos de quienes obran en discordancia con sus palabras.

Haced, pues, lo que queráis: cumplid como hombres amantes del progreso, ú obrad como explotadores sin conciencia. Si hacéis lo primero, borraréis de entre los obreros el odio que tal vez empiecen ya a sentir contra vosotros; si hacéis lo segundo, habrá llegado la hora de escribir vuestros nombres en una columna de este periódico y poner arriba un título que diga: *Estos son los tiranos.*

UN SOCIALISTA.

**Si cada suscriptor de
: : EL IDEAL : :
trajese dos, nuestro semanario
tendría 16 páginas.**

CASOS Y COSAS

En el corto espacio de dos meses se han gastado en caramelos en el Congreso de los diputados **7.000 pesetas.**

Se han repartido además, bombones, chocolate, azucarillos y.....

No han tenido los diputados de la mayoría bocado amargo.

Cuando ya se disponían a salir a veranear y dejar las dulzuras del presupuesto, se contrayeron sus rostros, haciendo mil aspabientos, queriendo agredir a D. Marcelino Domingo, con los bastones en alto porque en un arranque de virilidad, éste, exclamó:

—¡Esto es una cobardía!

Que gusto hubiéramos tenido de ver a Kindelán atropelladamente dirigirse a Marcelino para vengarse de él, porque le echa a perder el distrito.

Para esto es diputado correligionarios de Roquetas!

* * *

Todos los periódicos diarios y no diarios monárquicos de esta localidad hacen una campaña falsa, sucia y canallesca contra nuestro diputado, contra la actuación del Ayuntamiento Republicano. Se creen que haciendo ésto, han de abrir brecha en las filas republicanas.

Se creen sumar adeptos a su causa.

A la tal campaña hay quien contesta, hay quien la toma así.... como en serio.

No, éstas campañas, ni se toman en serio, ni se contestan, ni hacen mella en las filas republicanas.

Lo que hace mella en sus filas, no son las contestaciones, ni polémicas, ni las discusiones que en el lavadero político-local llevan, y siempre están inclinados estos periódicos en llevar; no, lo que les sale de quicio, lo que les ayudó en su derrota, lo que les hundió, lo que les hará desaparecer es sacar la documentación..... vieja, la historia, los hechos de su actuación.

Para eso hay que desenterrar las colecciones de los periódicos locales, hay que leer y releer *La Verdad*, *Los Debates*, *Diario de Tortosa* de 20 años a la fecha. Hay que buscar *El Correo Ibérico*, *Correo de Tortosa* y entonces con datos en la mano con sus mismas denuncias publicarlas hoy.

¿Qué, porqué?

Pues muy sencillo. Porque, hoy como 20 años atrás figuran los mismos personajes en la política local, que unidos quieren derrotar al partido republicano.

Porque, hoy como 20 años atrás figuran Francisco Roig, Agustín Monner, Ribás, Canivell, Muñoz, Algueró, Olesa, etc.

Porque, hoy como 20 años atrás tenemos en Tortosa al obispo Rocamora.

Pero la política local de entonces no es la misma que hoy.

La política de ayer era una política de escándalo donde en sus periódicos se decían lo eran y lo que no eran; pero más de lo que eran. Raras veces intervenían los tribunales porque sería cierto lo que ellos se decían desde las columnas de sus periódicos. Pues bien por cada día que los periódicos de hoy, que son los mismos de ayer se ocupan de algo con que quieren zaherir, atacar falsamente al partido republicano, se recortan unos párrafos de *La Verdad*, del *Diario* o *Los Debates* y contestados por ellos mismos.

Que pueden defender, granujas, ladrones y asesinos, si esto siempre lo han hecho; que se les diga una vez más, pero dicho por ellos que tienen más salsa.

De Monner, que se puede decir? podemos decir más que dice Ribás en su memoria? No; añadid que sí.

De todos los demás, que se puede decir que no se hayan dicho ellos? Nada; añadid que sí.

Del NOS, que podemos decir que no hayan dicho en aquella época (20 años atrás) los periódicos de Castellón, cuando la persecución, encierro y muerte en la cárcel de Flecher, de aquella víctima del despiadado *Peret de la gorra badada*. Añadir en estos comentarios lo

que en nosotros se hace, que somos perseguidos, que somos delatados falsamente, que va detrás de cumplir su promesa lanzada sacramentalmente: «Poca influencia he de tener o he de conseguir que a los que escriben en EL IDEAL los metan a la cárcel». Sobre esto vamos sumando; los anónimos, las amenazas personales o por escrito a nuestros amigos y redactores; el incendio del cajón de maquinaria del dueño de esta imprenta y para final el encarcelamiento de Arias, Cabanes y Monclús Alemany.

Ya ven nuestros lectores como llevaríamos una campaña, como nosotros discutiríamos, como seguiríamos, entablaríamos una polémica.

Sería un rosario largo, sería nuevo en Tortosa, repetir, decir lo que ellos mil veces se han dicho; publicar repetidamente todas las hazañas, robos y asesinatos que directamente hacen o inducir hacerlos.

Una relación de los comerciantes que han negociado, que se han enriquecido con el contrabando y señalar sus nombres tomados de los periódicos indicados y añadir lo que nosotros así con datos podamos añadir.

Una y mil veces quedarían desnudos ante el público por lo de antes y por lo de ahora.

Antes vivían de los consumos, hoy quisieran vivir de los consumos.

Ayer por mandar, por ganar unas elecciones se mataban y hoy por ganar unas elecciones matarían también.

Antes desarrollaban una política de terror, hoy para ganar unas elecciones, con el terror querían ganarlas, para esto se concentró la guardia civil, la policía, la fuerza militar.

Todo esto lo de antes, lo de hoy.

Inutilizarlos por lo de antes y por lo de hoy.

Poner de manifiesto lo que hacían antes y que hacen hoy.

En fin: dejarlos en cueros.

Esta es la política que el partido republicano debe hacer frente al enemigo.

Al pueblo darle cuenta de lo que hace el diputado por el diputado mismo como le viene haciendo.

Al pueblo darle cuenta de lo que hacen los concejales por los concejales mismos y no hacer lo que hoy hacen, que no hay apenas ningún concejal que haya dado cuenta a sus electores de su actuación en el municipio. que hay varios concejales que no les conocen en el distrito que lo eligió, que no sabe personalmente sus necesidades.

Con esta política no es posible tome pié el enemigo, a pesar de sus riquezas, de sus in-

fluencias gubernamentales, de su caciquismo, de su monarquismo, de su clericalismo.

Pero con la política que se desarrolla hoy si, es posible un fracaso para el partido republicano a pesar de todos los esfuerzos de los... voluntarios de siempre.

Imitad a las abejas. Buscan en la misma Naturaleza las substancias con que elaborar sus productos y luego se alimentan con ellos y los hacen suyos, puesto que por legítimo derecho les pertenece,

MONTAIGNE.

NOTICIAS Y COMENTARIOS

MITINES

En el número pasado no dimos cuenta del mitin celebrado el 25 del próximo pasado en Regués.

La abundancia de originales compuestos, motivó el que al retirarlos, pasara el mencionado, entre ellos, lo que perdonarán nuestros lectores.

* * *

El domingo pasado a las tres de la tarde celebróse un mitin en el Centro Republicano del Jesús, con grande animación.

D. Marcelino Domingo pronunció un discurso explicando la conveniencia de llenar las hojas cuando se repartan del empadronamiento, conveniencia que redundará en beneficio de todo el pueblo, de toda Tortosa, por salvar al ayuntamiento de la situación precaria porque atraviesa y llevar a cabo las mejoras que son necesarias para esta población, alentando al pueblo. Siendo muy aplaudido en todos los párrafos, reinando un gran entusiasmo entre todos los allí congregados.

* * *

El mismo domingo por la noche, celebróse otro de propaganda, con motivo de la inauguración del Centro y la bandera en Alfara y con carruaje se trasladaron a dicho pueblo los correligionarios Monserrat, Curto, Gil, Monclús y varios jóvenes de Regués llegando a las siete de la tarde, siendo recibidos a la entrada del pueblo por los correligionarios en masa y una multitud de mujeres del pueblo, todos ansiosos de oír la voz autorizada de nuestro diputado que a la vez se le puede considerar como suyo desde el momento que con su palabra y presencia en estos pueblos conforta a sus vecinos, alentándolos para la lucha de mañana.

Después de dirigir la palabra Gil que fué muy aplaudido, D. Marcelino Domingo señaló los males de España y sus remedios. Hizo prevalecer en su largo discurso la faena encomendada a los diputados republicanos en las presentes circunstancias y el pueblo de secundar con la unión los trabajos de los diputados. Habló de la guerra de Marruecos, explicó lo que referente a esta cuestión quieren los diputados republicanos y el trabajo a realizar, y en todo cuanto expuso fué calurosamente aplaudido por un público que llenaba el espacioso local del Centro, reinando gran entusiasmo.

Solo damos la noticia; el poco espacio de este periódico nos obliga ser locónicos en todo para poder decir mucho en poco espacio.

Terminado el mitin y después de bastante rato que costó el desalojar el local se sirvió un delicado banquete, por hermosas mujeres del pueblo republicano de Alfara que se vió eran expertas para el arte culinario, a las que desde estas columnas felicitamos en gran manera.

Después de varios brindis que fueron muy aplaudidos especialmente el del diputado se dió por terminada tan simpática fiesta.

Fiesta que quedará gravada en el pueblo de Alfara por su despertar al progreso y en corazones del exunionistas republicanos de ambos distritos.

A las dos de la mañana nos apeamos del coche.



Después de permanecer breves días en esta ciudad han regresado a Barcelona la profesora de piano Srta. Josefina Curto, acompañada de su padre y querido correligionario Felipe Curto e hijo Felipín.

Feliz viaje y hasta la vuelta.



Por exceso de original dejamos de publicar la réplica en contestación a *Diario* por una correspondencia que apareció en nuestro número anterior, pues el exceso de original no nos lo permite. Lo haremos en el próximo número.



En el número anterior dejamos de anotar al compañero Ramón Franquet entre los concejales que visitaron a nuestros compañeros en la cárcel apesar de ser el primero y el que les visitó varias veces. Perdonen nuestros lectores y Franquet el olvido.

